
LE MOT DU PRESIDENT 

En ce début d’année je vous adresse à tous mes meil-

leurs vœux. 

L’Assemblée Générale annuelle 2022 France Dragon 

s’est tenue en Visio conférence le 07 janvier 2023. 

Extrait du rapport moral 

Notre association continue à s’effriter sérieusement. 

Nous sommes 62 membres actifs en 2022 contre 73 en 

2021. Cependant, les membres sympathisants restent 

stables à 10. 

Je suis très content et très honoré d’accueillir les nou-

veaux membres : Monsieur Capella, Monsieur Lemaigre

- Dubreuil, Monsieur Malmberg, Monsieur Proust et 

Monsieur Thery. 

Gery Trentesaux et sa « Bande à part » réalise une sai-

son remarquable avec de très belles performances à 

l’international : une septième place au championnat 

d’Europe, une troisième place à la Gold Cup (quasi his-

torique) et une deuxième place au grade 1 de Port Ca-

margue. Il remporte également la Coupe de France de-

vant « Ulysse » (mené par Jean Breger, Christian Gout 

et Jean Paul Roux) qui, lui, remporte le National à La 

Baule. Le podium est complété par l’équipage de 

« Révolte » mené par Alain Lathioor, François Balogh et 

Gaëtan Aulnette. 

Gérard Blanc a représenté la flotte française au cham-

pionnat du monde en Allemagne. 

Robert Lehmann accompagné de Olivier Vanacker et 

Michel Cohen ont participé au championnat autrichien. 

Les faits marquants pour 2023 : 

1-Le Trophée Atlantique est mis en place : Ce trophée 

créé à l’initiative de Poul Jensen récompensera le meil-

leur barreur et le meilleur club (quelle que soit sa natio-

nalité ) qui participeront  aux épreuves phares du Deau-

ville Yacht Club, de la Société des Régates de Douarne-

nez , du Yacht Club de La Baule et du Cercle de Voile 

de Cazaux Lac. Le règlement de ce trophée est dans 

les pages suivantes et sera consultable sur notre site 

France-dragon.org. 

2- Après des débats intenses et un vote serré, l’obliga-

tion faite d’appliquer la règle de classe 13.30 qui im-

pose la pesée pesée des équipages pour le champion-

nat National est supprimée. 

Nous revenons à la règle de l’International Dragon As-

sociation qui laisse le libre choix à l’autorité organisa-

trice. 

3- Les coefficients des épreuves de la coupe de France 

sont revus pour mettre en valeur notre Championnat 

de France. 

4- Alain Lathioor, sociétaire du Deauville Yacht Club, 

est élu au conseil de France Dragon et Marc De La 

fons est réélu . 

-5 Jean Breger est réélu au poste de président pour 2 

ans. 

Pour suivre la vie de notre belle classe, allez sur notre 

site france-dragon.org où le calendrier est à jour. Vous 

pouvez également consulter notre page :  

 https://www.facebook.com/francedragonofficiel/ 

Dès à présent, retrouvez-vous, retrouvons nous dans 

nos clubs en participant aux épreuves locales avant les 

épreuves nationales et internationales. 

Et n’oubliez pas : amusez-vous bien avec nos beaux 

jouets ! Prenez du plaisir !! 

Jean Bréger 
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COMPTE RENDU D’ACTIVITE 2022 
FLOTTE DRAGON DE PORT CAMARGUE 

 
A ce jour nous sommes sept Dragon à jour de la cotisa-
tion AFD , trois autres Dragon dont un seul navigue 
quotidiennement mais hors régate, sont sur le terre-
plein. 
Parmi les sept Dragon, un vient d’être acheté par un 
équipage de moins de soixante ans qui naviguait en 
CLASS A et IRC, et il est probable qu’un équipage pro-
priétaire d’un IRC fera l’acquisition d’un Dragon en 
début d’année. 
 
Afin de développer le Dragon nous avons crée une asso-
ciation, Sud Dragon, partenaire de la Société Nautique 
du Grau du Roi — Port Camargue, SNGRPC. 
Cette association est composée de dix-huit membres et 
sont but est de gérer l’évènementiel, de faire connaitre 
le Dragon, et en particulier de créer un rapprochement 
avec le port, la mairie, le département, la région Occita-
nie, ainsi que de trouver des sponsors privés. 
 
L’autre mission est de faire découvrir le Dragon en or-
ganisant des sorties, une journée portes ouvertes, de for-
mer des équipiers et équipières et de rajeunir nos 
membres en faisant naviguer des jeunes sortant de l’Op-
timist et du 420. L’un d’entre eux est du reste devenu  
un équipier régulier lors de nos régates. 
 
Sud Dragon et la SNGRPC organisent un challenge 
d’hiver et d’automne, un week-end de régate chaque 
mois, ainsi qu’une épreuve de trois jours aux alentours 
du 14 juillet. Sans oublier notre Grand Prix, la deuxième 
ou troisième semaine d’octobre. 
 
Pour 2022, nos régates officielles ont vu, les 15, 16 jan-
vier quatre Dragon effectuer quatre courses), les 26, 27 
février, cinq Dragon, pour sept courses), les régates de 
mars ont été annulées, les 14, 15 et 16 juillet (cinq Dra-
gon pour huit courses), le Grand Prix, Grade 1 IDA du 
11 au 15 octobre (trente deux Dragon, onze nations, 
cinq courses), les12, 13 novembre (huit Dragon, sept 
courses), les 10, 11 décembre (cinq dragon, quatre 
courses) plus nos entraînements libre. 
 
Notre zone de navigation étant très proche de nos instal-
lations, potence, parkings bateau et voiture, club  nous 
permet de naviguer rapidement. 
Pour 2022 /2023 un bateau suisse participe à nos régates 
et nous invitons d’autre Dragon à se joindre à nous. 
L’épreuve phare de l’année, le Grade 1 IDA a eu un im-
pact économique très important hors saison et a apporté 
plus de 600 nuitées sur la ville. 
Si la régate en Dragon vous intéresse, que vous habitez 
l’Occitanie venez nous rejoindre. 

Le Capitaine de Flotte 
Christian Charée 

 

FLOTTE DRAGON DE DEAUVILLE 
 

Dernières Nouvelles 
 
Pour le moment, 2023 s’annonce bien puisque nous 
accueillons deux nouveaux membres dont un jeune de 
vingt ans qui vient de racheter Nanouck II (Borresen de 
1974). Ce Dragon ne naviguait plus depuis près de six 
ans et nous attendons avec impatience son retour sur 
l’eau. 
L’autre bonne nouvelle est l’arrivée d’un Dragon Petti-
crows de 2016 à la suite de son rachat par Marc Vibert, 
un normand habitant à moins d’une heure de Deauville. 
Malheureusement, nous avons dû constater en ce début 
d’année, le départ de Jean Pierre Sénéchaud qui, pour 
des raisons familiales, doit mettre un terme à ses activi-
tés nautiques. 
Son bateau, bien connu des Douarnenistes, est mis en 
vente (Petticrows de 2003 – FRA 330). 
 
Ainsi composée, la flotte de Deauville comprend neuf 
Dragon (FRA 218, 306, 316, 341, 368, 390, 398, 421 et 
celui de M. Vibert) . 
 

Nouvelles du passé 
 
En emménageant dans notre nouveau club-house, le 
vide a été réalisé dans l’ancien et des archives ont été 
retrouvées, dont certaines concernaient le Dragon. 
Il est amusant de constater que les années passent mais 
que les comportements, attitudes et réactions aux nou-
veautés restent les mêmes. 
Nous ne résistons pas au plaisir de partager avec vous 
l’article de décembre 1961 que vous trouverez en der-
nière page sur l’adoption ou non d’une fermeture éclair 
sur la Grand-Voile ! Déjà deux écoles existaient : les 
Novateurs et les Conservateurs. 
 

Programme 2023 de la flotte deauvillaise 
 
9 et 10 avril : Branle-bas de l’Estuaire-Top Marine 
16 – 19 juin : Linkers – Open International de Deau-
ville 
30/9 et 1er octobre : Coupe Atmos Avocats 
14 et 15 octobre : Grand Prix de Deauville – Coupe 
Henriot 
 
Des entraînements sont prévus les week-ends des 11 et 
12, 25 et 26 mars. 
 
 

      Eric LE BON 



FLOTTE DRAGON DE DOUARNENEZ 
COMPTE RENDU D’ACTIVITE 2022  

Une année 2022 dans notre club SRD qui a démarré avec le Grand Prix qui a vu s’affronter trente Dragon, une 
très belle édition, donc. 
 
Q-ti-tou et Eizh se sont déplacés  à La Baule  pour le National. 
 
De retour dans notre baie nous n’avons repris les régates qu’en juillet. En effet depuis un certain nombre d’années 
le port de Tréboul est réservé aux Mini 6.50 de la dernière semaine de mai jusqu’à fin juin. 
 
En juillet notre événement majeur est le rallye DZ—Camaret— DZ. Epreuve festive, avec une nuit à Camaret soit 
à l’hôtel, soit dans les bateaux accompagnateurs et même dans les Dragon.  
Je l’ai testé une fois : il fait quand même très humide le matin à cinq heures sans compter le clapotis de l’eau sous 
la voute toute la nuit. Heureusement que la spécialité de Camaret c’est le Ti-Punch, qui aide à s’endormir. 
 
En août notre ami de Deauville Philippe est venu en vacances avec sa famille et son Dragon, pour participer à un 
beau championnat de Bretagne, avec dix bateaux sur la ligne. 
 
Les Dragon ont ensuite laissé la place de port aux Moth Europe pour leur championnat de France et d’Europe. 
 
Nouvelles de fin d’année : 
• Un nouvel arrivant dans la flotte : Hervé Chauvin nouveau propriétaire de « Courrier des saints » FRA 401 
• Renaud ACKER est le nouveau propriétaire de « Spindrift » FRA 410 
• Jean-François Le Goff s’est porté acquéreur du bateau de Renaud « Ar Vag » FRA 266. Ce bateau peut être 

loué et est disponible le National du 3 au 7 mai.  
 
Nous vous y attendons nombreux, dans la traditionnelle convivialité de la SRD. 
 

Fred Gourlaouen 



La flotte de 34 bateaux du championnat national 
américain 2022 des Shields a été un rassemble-
ment remarquable pour sa 58ème édition, qui s’est 
courue du 8 au 10 septembre à Newport. La parti-
cipation a été non seulement très riche en talents, 
mais aussi bien au-dessus de la norme pour cette 
classe de quillards de près de 60 ans, conçue par 
Sparkman & Stephens en 1963 pour Cornelius 
Shields de Larchmont, NY. 

Parmi les concurrents figurait Benjamin Cesare, 
éditeur du magazine WindCheck, qui nous fait part 
de ses observations : 

« J’adore vraiment la compétition. Mais comme les 
grands nous l’ont appris, de Lowell North à Dennis 
Conner en passant par Buddy Melges et Ken 
Read, la préparation, en particulier dans les 
courses monotypes, est essentielle si vous voulez 
avoir une chance de réussir. Malheureusement, 
dans le contexte actuel, l’argent est essentiel à la 
préparation. 

Des voiles neuves (plusieurs jeux), une carène et 
des appendices préparés par des professionnels 
(nettoyés/lustrés quotidiennement), un bateau au 
poids minimum (le déshumidificateur est la clé) 
sont généralement la mise, avec bien sûr des 
bouts de réglages parfaits et quelques configura-
tions personnalisées. 

Et ne vous méprenez pas. C’est vraiment exaltant 
quand vous avez coché toutes ces cases, que 
vous avez le temps de les optimiser à l’entraîne-
ment, puis allez vous battre lors d’u championnat 
avec la tête d’une flotte qui s’est préparée aussi 
bien que vous. Mais encore une fois, pour at-
teindre ce niveau, il faut du temps et des fonds. 
Alors, quand j’ai lu les règles de la Classe Shields, 
j’ai sauté de joie : 

[ Exigences de qualification pour chaque ba-
teau inscrit : 

1. Doit être un bateau enregistré tel que défini par 
la section II 2.02 du règlement. 

2. Doit être certifié par une flotte comme étant con-
forme aux règles de la classe. 

3. Doit avoir une peinture antifouling et ne pas être 
sorti de l’eau. 

4. Doit avoir participé à dix courses officielles ou 
plus au cours de l’année civile de la régate, certi-
fiée par une ou des flottes (cela peut ne pas s’ap-

pliquer à des bateaux loués). 

5. Ne doit utiliser que des voiles jaugées 

Section sur les voiles pour la régate : 

1. Les voiles doivent avoir été acquises par le par-
ticipant conformément à la section V Règle 1.0 – 
Règles de base régissant l’acquisition, avoir été 
jaugées par un mesureur de flotte et marquées 
comme prescrit. Chaque participant doit produire 
un formulaire d’inventaire des voiles. 

2. Toutes les voiles inscrites doivent avoir été utili-
sées dans au moins dix courses Shields officielles 
au cours de l’année civile de la régate par le ba-
teau inscrit ou (dans le cas d’un bateau loué) par le 
bateau dans lequel au moins un skipper s’est qua-
lifié pour la régate. Les mots « dans une année ci-
vile de la régate » ne s’appliquent pas au spinna-
ker de secours.] 

Ces règles ont drastiquement limité les dépenses. 
Ce qui reste, ce sont les marins, leur compétence 
et le temps qu’ils ont consacré à l’entraînement sur 
leurs bateaux ». 

Traduction/adaptation Yves Léglise 

Des règles qui limitent largement les dépenses (un idée à suivre ?) 

Cet article nous a paru intéressant. Il n’a pas été écrit à destination des Dragon. Il émane de la Classe Shields, assez populaire outre atlantique. C’est un 

quillard un peu plus grand que le Dragon (9,10 m) et plus lourd (2080 kg dont 1344 de quille) mais beaucoup plus toilé, surtout au niveau du spinnaker. 

https://email.sailingscuttlebutt.com/t/j-l-vdytrul-tlhkmduiy-v/
https://email.sailingscuttlebutt.com/t/j-l-vdytrul-tlhkmduiy-v/
https://email.sailingscuttlebutt.com/t/j-l-vdytrul-tlhkmduiy-z/


Du côté de l’arbitre 
 

LE POINT DE VUE DU JAUGEUR 
 

J’ai eu le plaisir de retrouver la série des Dragon après 6 ans d’ab-
sence suite à une longue maladie pour laquelle je suis en rémission. 
J’ai renoué avec un certain nombre de concurrents qui m’ont té-
moigné leur sympathie. 
J’ai aussi découvert un travail de jauge différent de ce que je con-
naissais et qui est moins fastidieux pour les concurrents : pesée, 
présentation des documents, mais aussi des contrôles au port et sur 
l’eau. 
A noter que la présentation du mouillage pose problème à certains : 
il ne faut pas trouver l’excuse du « difficilement accessible » car 
les règles de jauge précisent bien qu’il doit être facilement acces-
sible, pour de simples raisons de sécurité : comment faire en effet 
en cas d’urgence lorsqu’on dérive rapidement vers les rochers ou 
autre obstacle dangereux ? 
Je vais retrouver la série à Douarnenez où j’ai également de bons 
souvenirs. 
Je suis à votre entière disposition en dehors des courses pour ré-
pondre à vos questions ou vous aider . 

Marc Broquaire, Mesureur National 

Le difficile travail du jaugeur : vérifier la  
propreté de la carène. 

LE POINT DE VUE DU JUGE 

 
J’ai commencé à arbitrer les Dragon à Deauville. C’était je pense en 1987 (ou 88 ?), pour un National. Le DYC 
m’avait invité à jauger les Dragon, et c’est à cette occasion que Guy Nicolas, le Secrétaire-Trésorier de l’époque 
m’a remis les classeurs contenant l’historique de la Classe française. De quoi remplir le coffre de ma Ford XR2 
(cercueil à roulettes, soit dit en passant, mais ce n’est pas le propos). J’ai le souvenir d’avoir fait raccourcir de trois 
centimètres la plupart des tangons (tous d’une même série de chez Petticrows). 

Après quelques épreuves en tant que jaugeur de Classe 
(donc certaines mémorables comme une Gold Cup à 
Douarnenez !), la Série a préféré me voir officier en 
tant que juge, en France d’abord, invité par les Clubs 
sur recommandation de l’AFSID je suppose, puis à 
l’étranger quand je suis devenu Juge International en 
1992 (déjà !),invité par l’IDA . 

Il faut bien le dire, arbitrer les Dragon en tant que juge 
devient de moins en moins intéressant (et c’est de plus 
en plus onéreux pour les organisateurs). De quelques 
six à dix réclamations par épreuve quand j’ai commen-
cé, nous sommes tombés à zéro dans la majorité des 
cas. D’où un ennui mortel pour les juges… Ce n’est 
pourtant pas faute d’observer de nombreuses infractions 
aux Règles de Course à la Voile, dont certaines pour-
raient entraîner des conséquences dramatiques. 

Il y a une quinzaine d’années, nous avons essayé, avec 
Tony O’Gorman, d’introduire l’arbitrage sur l’eau, dans 
une tentative de discipliner un peu la Classe par rapport 
aux Règles. Peine perdue, cette pratique n’a pas plu, et 
est tombée aux oubliettes. 

C’est pourtant nettement la tendance actuelle chez 
World Sailing et la FFVoile.  

Vous allez devoir vous y faire un de ces jours, mais je 
ne serai plus là ! 

 

Yves Léglise, Juge International 
 

Le difficile travail du juge : ne pas monter 

 sur le tableau arrière du bateau qui précède 
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